E-0144

## REUNIÓN GLOBAL DE LA JUNTA DIRECTIVA STOP TB PARTNERSHIP

Informe del señor Representante Enrique Gallo, sobre lo actuado entre los días 3 y 9 de febrero de 2024, en la ciudad de Brasilia, República Federativa de Brasil

Literal P) del artículo 104 del Reglamento



Montevideo, 4 de marzo de 2023.

Señora Presidenta de la Cámara de Representantes Ana Olivera

De mi consideración:

Por la presente y de acuerdo a lo establecido por el literal P) del artículo 104 del Reglamento, informo mi participación en mi carácter de integrante y co Presidente del Frente Parlamentario de Tuberculosis de las Américas a la jornada de actividades en el marco de la reunión global de la junta directiva Stop TB Paternship. La serie de reuniones tuvo lugar en Brasilia, distrito Federal, Brasil del 3 al 9 de febrero.

Reunión global de la junta directiva de StopTB Partnership.

La serie de reuniones en Brasilia, Distrito Federal, Brasil, entre los días 4 y 8 de febrero, e incluyeron el taller "Derechos y Liderazgo Comunitarios en el abordaje de Tuberculosis" (4 y 5 de Febrero);

- -el evento nacional de lanzamiento del plan del Comité Interministerial para la Eliminación de la tuberculosis y de Otras Enfermedades de Determinación Social, con la presencia del Presidente Luis Inácio Lula da Silva (6 de Febrero);
- la Reunión Global de la Junta Directiva de StopTB Partnership (7, todo el día, y 8 mañana), donde se reunieron diversos actores mundiales de la lucha contra la Tuberculosis para debatir estrategias, oportunidades y retos.



Estuvieron presentes durante la jornada otros miembros del Frente Parlamentario de Tuberculosis de las Américas, tales como los Diputados Antonio Brito (Brasil), Pastor Vera Bejarano (Paraguay) y Rasel Tome Flores (Honduras), además de la Congresista Susel Paredes Pique (Peru).

La visita tuvo como objetivo fortalecer las capacidades de los parlamentarios y brindar herramientas para el trabajo hacia la estrategia Fin de la TB en sus países, además de reforzar el compromiso nacional asumido en la Declaración Política resultante de la Reunión de Alto Nivel de la Naciones Unidas sobre Tuberculosis, en septiembre de 2023.

## Resumen

Desde el año 2022, cuando el frente retomó sus actividades después de la pandemia, hemos presenciado un momento muy oportuno en la incidencia política sobre el tema de la TB en nuestra región.

Es fundamental reconocer el papel crucial que desempeñan los parlamentarios en la incidencia de alto nivel en sus respectivos gobiernos para elevar el perfil de esta enfermedad en nuestros países.

Tuve el honor de integrar la Delegación Presidencial de Uruguay en la Asamblea General de las Naciones Unidas, en septiembre pasado, justamente por mi involucramiento con la Tuberculosis.

En la ocasión, tuve la oportunidad de compartir nuestra preocupación con la alta mortalidad focalizado en los privados de libertad y en los 3 barrios más vulnerables de Uruguay. Además, sabemos todos, que Brasil siempre ha sido un referente y, actualmente, es liderazgo no solo regional, como global, en el tema Tuberculosis.

Otro gran éxito del Frente en los más altos niveles de la política fue la reunión que sostuvimos, a través del Frente Regional, con el Diputado Antonio Brito y las Ministras de Salud de Uruguay y Brasil durante la Asamblea General de las Naciones Unidas en 2023. En esta ocasión, reforzamos la necesidad de acuerdos de cooperación técnica entre nuestros países, incluso sellando el compromiso de llevar adelante un proyecto previamente desarrollado por ambos países, donde se trabajará para fortalecer las estrategias nacionales de prevención, diagnóstico y tratamiento de la TB y el VIH en las áreas de frontera.

Como parlamentarios comprometidos con la tuberculosis, es imperativo que utilicemos nuestros conocimientos y nuestras voces para transmitir la urgencia de este tema a nuestros líderes. Las leyes que protegen a las comunidades afectadas son esenciales, pero garantizar su cumplimiento y monitorear los avances también forma parte de nuestro rol parlamentario.

Para acabar con la Tuberculosis es necesario saber donde está y qué impacto tiene en la vida de las personas. Urge que entendamos la lucha contra la tuberculosis como una inversión y no como un gasto — cada dolar invertido en una vacuna representa un retorno de 52 dólares para la sociedad.

Es por ello que debemos mejorar la comunicación con nuestros ministros de salud y promover la interlocución entre otros ministerios que puedan contribuir a la eliminación de la tuberculosis, siguiendo el excelente ejemplo del Comité Interministerial de Brasil.

A lo largo de los años, hemos visto avances significativos en nuestra lucha contra la tuberculosis, y en este momento, el Frente de las Américas se encuentra en uno de sus momentos más prometedores. Sin embargo, esta lucha multisectorial requiere que el mundo reconozca el potencial de nuestra región para liderar el camino hacia la eliminación de la TB en el sur global. Sin embargo, pese a no ser la región de más alta carga del mundo, es imperativo que las Américas estén representadas en TODOS los foros mundiales. Más que nuevos compromisos, tenemos que certificarnos que vamos a cumplir los que fueron previamente acordados y garantizar todos los mecanismo posibles para monitorear los avances. La Declaración Política de la Reunión de Alto Nivel sobre de TB del año pasado, a mi juicio, ha obviado puntos importantes, sin embargo me pregunto en qué hemos avanzado con la anterior Declaración, del 2018?

Nos preguntamos: por que, en el año 2024, seguimos sin una vacuna más eficiente que la BCG? Tenemos que seguir preguntando a nuestros gobiernos, a los organismos internacionales y a la industria porque la Tuberculosis, que ya ha vuelto a ser otra vez la enfermedad infecciosa más mortal del mundo, no tiene la misma atención que tuvo el Covid, por ejemplo? La pandemia de Covid nos ha demostrado que cuando hay efectivamente interés, el mundo tiene la capacidad de moviliazarse.

Por esto, estos espacios son tan importantes: para que podamos pedir que los organismos internacionales sigan apoyando a las organizaciones de la sociedad civil en nuestra región, como lo hace exitosamente StopTB. Y que, además, se incremente aún más la financiación para la investigación y el desarrollo, y para que los países de nuestra región sean contemplados con los ensayos clínicos de las nuevas vacunas para TB. Y para que cada vez más las inversiones en los proyectos de subvención multipaís aumenten.

Necesitamos sostenibilidad.

Eso demuestra que el problema es bastante profundo y cómo la Tuberculosis es una enfermedad olvidada.

Sin otro particular, saluda atentamente,

Dr. Luis Enrique Gallo Cantera Representante Nacional